

Minuta de la sexta sesión ordinaria de 2022

En la Ciudad de México, siendo las nueve horas con dos minutos del lunes veintisiete de junio de dos mil veintidós tuvo verificativo, en modalidad a distancia, a través del uso de herramientas tecnológicas¹, la sexta sesión ordinaria de dos mil veintidós de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos (CVOE).

La sesión virtual contó con la asistencia de las siguientes personas:

Consejera y consejero electorales

Erika Estrada Ruiz	Presidenta de la CVOE
Ernesto Ramos Mega	Integrante de la CVOE
Bernardo Valle Monroy	Integrante de la CVOE

Partidos políticos

Enrique Nieto Franzoni	Partido Revolucionario Institucional (PRI)
Andrés Sánchez Miranda	Partido Acción Nacional (PAN)
Miriam Lisette Pérez Millán	Partido Morena (MORENA)
Yuri Pavón Romero	Partido Verde Ecologista de México (PVEM)

Funcionarias y funcionarios del Instituto

Gustavo Uribe Robles	Encargado del despacho de la Secretaría Ejecutiva
César Alberto Hoyo Rodríguez	Secretario Administrativo
Francisco Calvario Guzmán	Contralor Interno
Pablo Téllez Rangel	Encargado del despacho de la Dirección Ejecutiva de Asociaciones Políticas (DEAP)
Gerardo Francisco Cabrera López	Encargado de despacho de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía (DECCyCC)
Susana Hernández Polo	Encargada del despacho de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral y Geoestadística (DEOEyG)
Roberto Francisco Hinojosa	Director Ejecutivo de Participación Ciudadana y Capacitación (DEPCyC)
Bernardo Núñez Yedra	Titular de la Unidad Técnica de Archivo Logística y Apoyo a Órganos Desconcentrados (UTALAOD)
María Guadalupe Zavala Pérez	Titular de la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos (UTAJ)
Salvador Gabriel Macías Payén	Titular de la Unidad Técnica de Comunicación Social y Difusión
Imelda Guevara Olvera	Titular de la Unidad Técnica de Género y Derechos Humanos (UTGyDH)
Rocío Alejandra Torreblanca	Titular de la Unidad Técnica del Centro de Formación y

¹ Aplicación *Microsoft Teams*.

Figueroa	Desarrollo (UTCFyD)
Alain Alejandro Barrera Lomelí	Titular de la Unidad Técnica Especializada de Fiscalización (UTEF)
Cecilia Aída Hernández Cruz	Secretaria técnica de la CVOE

La consejera electoral Erika Estrada Ruiz, presidenta de la Comisión, dio la bienvenida a los consejeros electorales Ernesto Ramos Mega y Bernardo Valle Monroy, integrantes de la Comisión, a las invitadas e invitados, así como a las personas integrantes de la Red de Observación. Además, agradeció la presencia de las representaciones de los Partidos Políticos ante el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), así como de las personas funcionarias adscritas a las diversas oficinas que asistieron en apoyo de las y los participantes de la sesión.

Verificado el quórum por parte de la consejera presidenta de la Comisión, dio formal inicio a la sesión, con fundamento en los artículos 55 del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la Ciudad de México (Código); 46, fracción V y IX; 53, párrafos segundo y tercero; así como 60 y 61, primer párrafo, del Reglamento de Sesiones del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral de la Ciudad de México (Reglamento).

La consejera Estrada sometió a consideración de los consejeros integrantes de la Comisión el orden del día correspondiente a la sexta sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, así como la dispensa de la lectura de los documentos que soportan cada uno de los asuntos a tratarse en la sesión previamente circulados, de conformidad con el artículo 46 del Reglamento.

La consejera presidenta tomó la votación nominal correspondiente, en donde se aprobó por unanimidad el orden del día y la dispensa de la lectura, resultando el acuerdo siguiente:

- **CVOE/020/22.** Aprobación del orden del día correspondiente a la sexta sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el lunes 27 de junio de 2022.

Una vez aprobado el orden del día se procedió al desahogo de los temas agendados, siendo previamente aprobada la dispensa de la lectura de los documentos sometidos a consideración de este órgano colegiado. Lo anterior, debido a que los mismos fueron circulados con anterioridad, con fundamento en los artículos 27 y 49, fracciones III, VII, VIII y X del Reglamento.

1. **Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de acuerdo de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos mediante el cual, a propuesta de la presidencia, se reincorpora la maestra Cecilia Aída Hernández Cruz como secretaria técnica.**

La consejera presidenta de la Comisión hizo uso de la voz para informar que la licencia médica de la maestra Cecilia Aida Hernández Cruz, Titular de la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Externos concluyó el sábado 11 de junio del año en curso, por lo cual se reincorporó sus labores a partir del lunes 13 de junio de 2022. En ese sentido, la consejera Estrada recordó que, el nombramiento de la maestra Idalina Arreola Atilano como secretaria técnica de la Comisión fue temporal y se estableció que este terminaría con la conclusión de la licencia médica de la maestra Hernández Cruz.

Por lo anterior, la consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los consejeros integrantes de la Comisión la reincorporación de la maestra Cecilia Aida Hernández Cruz como secretaria técnica de la Comisión. Al no haber intervenciones, tomó la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, el Acuerdo fue aprobado por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/021/22.** Aprobación del Acuerdo de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos mediante el cual, a propuesta de la presidencia, se reincorpora la Maestra Cecilia Aida Hernández Cruz como secretaria técnica.

La secretaria técnica continuó con el desahogo del segundo punto del orden del día.

2. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la primera sesión urgente del 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 24 de mayo de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los consejeros integrantes el proyecto de minuta de la primera sesión urgente de 2022 de la CVOE. Al no haber intervenciones, solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, la minuta fue aprobada por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/022/22.** Aprobación de la minuta de la primera sesión urgente de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 24 de mayo de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión instruyó a la secretaria técnica que remitiera a la Presidencia del Consejo General y a la Secretaría Ejecutiva una copia de la minuta para su publicación y difusión en el portal de internet institucional, de conformidad con el artículo 69 del Reglamento.

3. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la quinta sesión ordinaria del 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el jueves 26 de mayo de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los consejeros integrantes el proyecto de minuta de la quinta sesión ordinaria de 2022 de la CVOE. Al no haber intervenciones, solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, la minuta fue aprobada por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/023/22.** Aprobación de la minuta de la quinta sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el jueves 26 de mayo de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión instruyó a la secretaria técnica que remitiera a la Presidencia del Consejo General y a la Secretaría Ejecutiva una copia de la minuta para su publicación y difusión en el portal de internet institucional, de conformidad con el artículo 69 del Reglamento.

4. Presentación del seguimiento de acuerdos aprobados en la primera sesión urgente y la quinta sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 24 y jueves 26 de mayo de 2022, respectivamente.

La consejera Estrada Ruiz sometió a consideración de los consejeros electorales integrantes de la Comisión el seguimiento de acuerdos. Al no haber intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibido el seguimiento de acuerdos.

5. Presentación del Informe sobre la suscripción y seguimiento de Convenios Interinstitucionales.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los integrantes el informe de mérito.

La secretaria técnica informó que se recibieron observaciones de forma por parte de la oficina del consejero Ramos Mega y la Secretaría Ejecutiva, así como una observación de fondo de la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos, referente al estatus del convenio específico entre este Instituto Electoral y la Alcaldía Miguel Hidalgo. Asimismo, informó que dichas observaciones, así como la versión actualizada del informe de referencia, fueron circuladas a las oficinas de la y los consejeros electorales integrantes de la Comisión.

Al no haber más intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibido el informe con las observaciones presentadas e instruyó a la secretaria técnica remitirlo a la Secretaría Ejecutiva del IECM, en cumplimiento al artículo 33, fracción X del Reglamento Interior del Instituto.

6. **Presentación de informes sobre el cumplimiento de actividades contempladas en el Plan Anual de Trabajo de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos.**
- a) **Segundo Informe de actividades en el marco de la Estrategia de vinculación con Organismos Públicos Locales Electorales.**
 - b) **Informe sobre el apoyo proporcionado a la organización integrante de la Red de Observación IECM Ollin A.C. para los recorridos en diversos proyectos ganadores de presupuesto participativo.**
 - c) **Informe sobre la realización del acto protocolario de suscripción del Convenio General de Apoyo y Colaboración entre este Instituto y la Federación Ciudad de México, en Chicago.**

La consejera presidenta le solicitó a la secretaria técnica dar una breve cuenta de los informes. La secretaria técnica señaló que:

- a) El **segundo informe de actividades en el marco de la Estrategia de vinculación con Organismos Públicos Locales Electorales** da cuenta de la coordinación del IECM con los OPLE de Aguascalientes, Durango, Hidalgo y Oaxaca, para que personas funcionarias pudieran acreditarse como observadoras y acompañar los procesos electorales celebrados el domingo 5 de junio de 2022.

Previo a la celebración de las jornadas electorales locales, la UTVOE remitió al funcionariado acreditado una carpeta de apoyo con las actividades propuestas por cada OPLE, información relevante sobre los procesos locales, una logística y un formato de cuestionario de observación preliminar.

- b) El **informe sobre el apoyo proporcionado a la organización integrante de la Red de Observación IECM Ollin A.C. para los recorridos en diversos proyectos ganadores de presupuesto participativo** da cuenta del apoyo brindado a Ollin A.C. por parte de este Instituto Electoral, a través de la UTVOE, del área de comunicación social y de algunos órganos desconcentrados, para llevar a cabo el recorrido a diversos proyectos ganadores del presupuesto participativo con la finalidad de que los habitantes de la comunidad de Santa Ana Tzacuala, Hidalgo, pudieran conocer el funcionamiento de este ejercicio ciudadano en la Ciudad de México, así como los mecanismos para su implementación.
- c) El **informe sobre la realización del acto protocolario de suscripción del Convenio General de Apoyo y Colaboración entre este Instituto y la Federación Ciudad de México, en Chicago** da cuenta del evento realizado el miércoles 11 de

5/7

mayo de 2022 de manera virtual, en el cual se suscribió el Convenio General de Apoyo y Colaboración entre ambas instituciones, con el objetivo de establecer las bases para desarrollar actividades de difusión y asesoría en materia electoral, derechos políticos, diputación migrante, participación, mecanismos de votación en el extranjero, educación cívica, entre otras.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los integrantes de la Comisión los informes.

La secretaria técnica señaló que se recibieron observaciones de forma por parte de la Secretaría Ejecutiva al segundo informe de actividades en el marco de la estrategia de vinculación con OPLE, las cuales fueron remitidas a la oficina de la y los consejeros integrantes de la Comisión, así como la versión actualizada del informe de mérito.

Al no haber intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibido los informes con las observaciones presentadas.

7. Informe de la consejera electoral Erika Estrada Ruiz, respecto a su participación como observadora internacional de las elecciones presidenciales de Colombia, celebradas el domingo 29 de mayo del presente año.

La consejera Estrada comentó que en la primera vuelta de las elecciones presidenciales en Colombia participaron 39 millones de electores. La ley establece que para ganar la elección se necesita obtener la mitad más uno del total de los votos y en el caso de Colombia no se dio en ninguna de las candidaturas que estaban participando por lo que se recurrió a una segunda vuelta tres semanas después, en donde resultó ganador el candidato Gustavo Petro, quien obtuvo el 40% de los votos.

La consejera Estrada destacó que la jornada se desarrolló de forma pacífica y sin mayores inconvenientes en las mesas de votación que visitó, pese a que la campaña electoral estuvo marcada por una polarización y un ambiente de desconfianza.

Mencionó que una de las particularidades de estas elecciones fue el aumento de la participación de personas pertenecientes a minorías étnicas, especialmente evidente por la amplia presencia de mujeres afrocolombianas en la fórmula. Destacó que, en la fórmula presidencial que obtuvo el triunfo, la vicepresidenta representó a este grupo de mujeres afrocolombianas.

Asimismo, resaltó la importancia de continuar participando como institución en este tipo de ejercicios internacionales, lo cual permite observar la manera en la que se realizan las actividades y los procesos en otras latitudes. Consideró que México cuenta con un estándar alto en la realización de procesos electorales, pues tiene definidos sus mecanismos y se

garantiza la secrecía del voto en todas las etapas; no obstante, también hay que ser críticos pues siempre se tienen áreas de oportunidad.

Por último, la consejera Estrada mencionó que la invitación realizada por parte de la registraduría y el Consejo Nacional Electoral de Colombia, no representó erogación por parte del IECM, debido a que es una práctica internacional, que el país sede corra con los gastos de las personas invitadas.

La secretaria técnica comentó que se recibieron observaciones de forma por parte de la Secretaría Ejecutiva, las cuales fueron circuladas a las oficinas de la y los consejeros integrantes de la Comisión, así como la versión actualizada.

Al no haber más intervenciones, la Comisión dio por recibido el informe presentado con las observaciones propuestas.

8. Asuntos Generales.

La consejera presidenta de la Comisión consultó a las y los integrantes si tenían algún asunto general que presentar. Al no haber asuntos generales que tratar, la consejera Estrada Ruiz dio por concluida la sexta sesión ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, siendo las nueve horas con veintiséis minutos del día de su inicio.

Lo anterior, se hace constar en la presente minuta que previa lectura y ratificación firman, de manera electrónica, la consejera y los consejeros electorales que participaron en ella, asistidos por la secretaria técnica de la CVOE, con fundamento en los artículos 6, 7, 8 y 10 de los Lineamientos del Sistema de Firma Electrónica para la suscripción de Actos o Documentos Institucionales del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Erika Estrada Ruiz
Consejera Electoral
Presidenta de la CVOE

Ernesto Ramos Mega
Consejero Electoral
Integrante de la CVOE

Bernardo Valle Monroy
Consejero Electoral
Integrante de la CVOE

HOJA DE FIRMAS